DESCIENDE DOS POSICIONES EN RANKING GLOBAL

México cae en Estado de derecho

POR FRANCISCO ROSAS

francisco.rosas@gtmm.com.mx

El Estado de derecho en México ha experimentado un deterioro significativo, según la última edición del Índice de estado de Derecho (Rule of Law Index) 2025 del World Justice Project (WJP). El país se sitúa en una posición baja en el ranking global y se encuentra entre las naciones con la mayor caída porcentual.

Se indica que México obtuvo una puntuación general de 0.40 en el Índice de Estado de derecho 2025.

El índice clasifica a los países en una escala de 0 a 1, donde 1 indica la mayor adhesión al Estado de derecho.

A nivel mundial, México ocupa el puesto 121 de 143 países y jurisdicciones evaluadas.

En comparación con el índice de 2024, México experimentó un cambio en su clasificación global, descendiendo 2 posiciones.

El aspecto más preocupante es el ritmo de este declive: México registró una



Foto: Credito

El informe indica que el Poder Judicial está perdiendo terreno frente a la extralimitación ejecutiva, algo que ve en varios países.

disminución porcentual de -2.8% en su puntuación general de 2024 a 2025.

Esta cifra lo coloca en la lista de los Mayores Países en Declive del Estado de derecho a nivel global en el periodo 2024-2025.

El puntaje promedio regional para América Latina y el Caribe es de 0.51, mientras que México se ubica por debajo de ese promedio con su puntuación de 0.40.

CONTEXTO GLOBAL DE RECESIÓN

Los hallazgos de 2025 son

"aleccionadores", ya que el Estado de derecho general disminuyó nuevamente en la mayoría de los países, con un 68% registrando pérdidas

El WJP define el Estado de derecho como un sistema duradero de leyes, instituciones, normas y compromiso comunitario que abarca cuatro principios universales: rendición de cuentas, ley justa, gobierno abierto y justicia accesible e imparcial.

Cabe señalar que el WJP también publica recursos adicionales relacionados con el país, como el Almanac 2024: Criminal Justice Balance in Mexico (2025).

El Índice 2025 se basa en las experiencias de más de 215 mil personas y más de 4 mil 100 respuestas de expertos legales y académicos en 143 países y jurisdicciones.

El Estado de derecho a nivel global está bajo una tensión creciente, con un retroceso significativo y acelerado, según la edición de 2025 del índice.

El retroceso se atribuye principalmente al aumento del autoritarismo, caracterizado por el debilitamiento de los controles y equilibrios y la contracción del espacio cívico.

Las caídas se observaron de manera generalizada en factores clave que miden los límites al poder gubernamental, el gobierno abierto y los derechos fundamentales.

Específicamente, las salvaguardias básicas contra la extralimitación ejecutiva se debilitaron.

El informe indica que las salvaguardias fundamentales de la independencia judicial se debilitaron en la mayoría de los países, y el Poder Judicial está perdiendo terreno frente a la extralimitación ejecutiva.